

Caracas, 13 de marzo de 2024

Gabriela Jiménez

Vicepresidenta para Ciencia, Tecnología, Educación y Salud Caracas.

Reciba un cordial saludo del pueblo indígena Yanomami del Alto Orinoco, estado Amazonas.

Por la presente queremos manifestarle que el pasado día 9 de marzo de 2024, un grupo de representantes de comunidades de los sectores de Parima A, Parima B, Parima C, Shamatari, Koyowe y Orinoco, nos reunimos en Puerto Ayacucho para discutir sobre varios problemas que nos afectan gravemente, vulnerando nuestros derechos humanos fundamentales. Entre los asuntos que nos aquejan podemos mencionar una alta mortalidad por malaria, tuberculosis, desnutrición y otras enfermedades; la falta de dotación de medicamentos y el estado de total abandono del ambulatorio de Parima B; la falta de acceso a alimentos y la gran cantidad de nuestros hermanos y hermanas que sufren desnutrición; el estado de deterioro de las escuelas y la falta de dotación de material escolar; la necesidad de apoyo de transporte aéreo para traslados desde Parima a Puerto Ayacucho (y viceversa) para los pacientes yanomami y sus acompañantes cuando vamos al hospital de Puerto Ayacucho; y la minería ilegal de garimpeiros brasileños que entran en nuestras tierras trayendo enfermedades, destrucción de la selva, contaminación de los ríos con mercurio y todo tipo de abusos.

Muchos de nuestros hermanos y hermanas han muerto durante el último año por malaria, tuberculosis, desnutrición y otras enfermedades que no conocemos. Han fallecido más de 260 personas desde inicios del 2023. Es por esto que hemos venido hasta Caracas para que nos escuchen y hacer llegar nuestros planteamientos como pueblo Yanomami.

- Desde inicios del año 2023 hemos tenido muchísimos casos de malaria en las comunidades de los diferentes sectores de Parima, pero la atención que hemos tenido no ha sido suficiente. Cuando vienen los equipos del Caicet cada tres o cuatro meses, sólo visitan algunas comunidades y no traen suficientes tratamientos. Por esto queremos que envíen personal de salud permanente, mosquiteros, suficientes kit de diagnóstico rápido y tratamientos para malaria. También queremos que capaciten a un yanomami de cada comunidad para la atención de malaria.
- El ambulatorio de Parima B está abandonado. Necesitamos que lo recuperen y que envíen médicos con suficientes medicinas e insumos.



- La situación de hambre y desnutrición en Parima es muy grave. Necesitamos que nos atiendan con el envío de suficientes alimentos para todos. También quisiéramos que nos apoyen con insumos y asesoría técnica para sembrar en la zona.
- En Puerto Ayacucho también necesitamos una casa de alimentación para los pacientes indígenas y los acompañantes que van al hospital, donde podamos tener nuestras comidas típicas.
- Las escuelas de Parima no han tenido dotación de materiales escolares y pizarras, los maestros necesitan apoyo con las Canaimas y materiales deportivos para los estudiantes.
- Hace falta al menos un vuelo al mes para trasladar a los pacientes y acompañantes y otros Yanomami que necesitan ir a Puerto Ayacucho y luego regresar a sus comunidades.
- Queremos que saquen a los mineros ilegales que están en el Cerro Delgado Chalbaud, Momoi, Simarawoshi y otros sectores, porque traen enfermedades como la malaria, destruyen la selva, contaminan los ríos con mercurio, generan problemas de violencia y explotación de nuestros hermanos.

Le pedimos que envíe un representante para que se traslade hasta Parima y se reúna con nosotros para que pueda verificar directamente todo esto que le estamos manifestando.

De antemano le damos las gracias por la atención que sabrá prestar a nuestras solicitudes y por sus buenos oficios para que tengamos respuestas positivas a todos estos problemas.

Atentamente,

Pancho Blanco 26.542.360 Miguelina Silva 30.332.811

Germán Blanco 18.242.588 Niicoma Lasha 18.242.502